

# **Mémoire portant sur le projet de stockage de gaz naturel liquéfié et de regazéification à Bécancour par Gaz Métro Solutions Énergie, S.E.C.**

Présenté au  
Bureau des audiences publiques en environnement  
(BAPE)

Par

Robert Beaulieu

  
Melbourne, Qc.

J0B 2B0

**Mémoire de Robert Beaulieu,  
déposé dans le cadre du BAPE sur le projet de de stockage de gaz naturel liquéfié  
et de regazéification à Bécancourt par Gaz Métro Solutions Énergie, S.E.C.**

**Introduction- Mise en contexte**

Premièrement, je désire remercier le Bureau d'audiences publiques en environnement de me permettre de m'exprimer sur le projet de Gaz Métro Solutions Énergie, à Bécancourt. Malheureusement, les lacunes majeures de notre système politique à l'égard de la protection et de la mise en valeur du bien commun font en sorte que l'étude des projets potentiellement néfastes pour l'environnement et par conséquent pour la société, n'est pas systématique. Malgré le fait que les citoyens soient les seuls à ne pas être rémunérés pour leurs efforts et aussi la potentielle futilité de l'exercice, toujours est-il que le BAPE est une des rares instances qui permette à l'occasion, une participation citoyenne. Cette instance doit je crois, être encouragée et défendue.

Je regrette de ne pas pouvoir vous fournir, par manque de temps, les références sur lesquelles mes affirmations sont appuyées. Aussi je laisse à d'autres opposants de ce projet (que je remercie chaleureusement) le soin d'aborder les aspects louches plus techniques du projet.

Nous sommes déjà tous à même de constater la dégradation des écosystèmes et devons plus que jamais considérer la protection de l'environnement dans son ensemble, comme étant la première condition essentielle à tout nouveau développement industriel.

Mes lectures m'on amené à comprendre la dynamique globale du développement des industries des hydrocarbures, leur influence démesurée sur la société et la facilité que ces industries ont à recruter les politiciens prêt à légiférer en leur faveur. Cette complaisance se fait au détriment des citoyens, de leur milieu de vie et comme nous devrions tous le savoir maintenant, au détriment de la vie à l'échelle planétaire.

Le gouvernement actuel priorise le développement pétrolier et gazier à tous prix. Non seulement est-il prêt à sacrifier les autres secteurs d'activités commerciales et industriels, il est maintenant prêt entre autres, à retirer aux municipalités le droit de protéger leur eau ainsi que le droit de propriété des citoyens. Le Règlement sur le Prélèvement de l'Eau et sa " Protection " ainsi que les articles 23 et 24 (chapitre IV) du projet de la " Loi sur les hydrocarbures " ( Loi 106 ) ont selon toutes vraisemblances été dictés par des avocats à l'emploi de l'industrie.

Je suis franchement très inquiet de l'emprise tout azimut des intérêts privés sur la démocratie qui nous mène inexorablement, si la tendance se maintient, à une dégradation extrême des écosystèmes.

## Justification du projet-

Durant la première partie du BAPE, j'ai écouté attentivement les réponses et explications des promoteurs devant justifier le projet quant aux différents aspects soulevés par l'assemblée. Le moins que l'on puisse dire est que sur certains points cruciaux tels; l'étude de solutions de rechange à l'utilisation des hydrocarbures, l'impact sur l'environnement du cycle complet ( de l'extraction du gaz incluant les fuites, à la combustion finale), la provenance du gaz, les avantages financiers globaux à long terme pour notre collectivité, la gestion de la puissance électrique, la priorisation exportations/besoins domestiques d'électricité, les explications fournies sont peu convaincantes.

J'ai plutôt assisté à une démonstration édifiante de tout un système quasi occulte du domaine corporatif et législatif, apparemment mis en place en grande partie pour mystifier les non-initiés et restreindre sinon éliminer l'imputabilité des responsables, lors des mises à jour d'éventuelles et inévitables conséquences néfastes portant atteinte au bien commun.

Le fractionnement des corporations en entités distinctes, mais faisant parti d'une même stratégie sous-jacente, complexifie d'autant l'étude des problématiques d'approvisionnement et de coûts réels pour la société. Cette structure administrative permet ou du moins facilite, la présentation de longs exposés aux arguments tortueux ou circulaires aboutissant de façon nébuleuse sur l'inévitabilité des solutions choisies. Ce qui est clair pour moi, c'est qu'on a choisi une industrie ou une filière pour des motifs autres que le bien ultime des citoyens.

## Conclusion

Les promoteurs privés et politiques font tout en leur pouvoir pour compartimenter les projets du genre, présenté par Gaz Métro Solutions Énergie, de façon à minimiser la perception de leurs impacts, alors que c'est plutôt l'effet cumulatif dont il faut tenir compte puisque ultimement ce sont ces effets combinés qui affecteront négativement la société.

Tout nouveau projet d'infrastructure d'utilisation d'hydrocarbures à moyen/long terme ( 20-30 ans) est injustifiable pour de nombreuses raisons.

Le projet de Bécancour fait apparemment parti d'une stratégie de développement de l'industrie du gaz avec tout ce que cela implique. Les installations proposées serviront inévitablement de prétexte à d'autres initiatives indésirables, gazoducs, forages, augmentation du transport routier par citerne et maritime utilisant des bateaux surdimensionnés, le tout augmentant évidemment les GES. Même l'approvisionnement à court terme, de gaz provenant des États-Unis, est extrêmement problématique. Les sommes investies dans cette filière ne sont évidemment pas disponibles pour le développement des technologies appropriées ou pour la mise en branle de programmes sérieux d'efficacité énergétiques.

Le changement vers les énergies vertes est un choix possible maintenant.

La question que je me pose en ce moment est celle-ci, y aura-t-il suffisamment de femmes et d'hommes courageux qui sauront se tenir debout pour poser rapidement les gestes qui s'imposent afin d'amorcer ce changement de civilisation essentiel pour l'avenir de notre monde?